

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona al mes. 1^{rs} 50 Pts.
Fuera de Gerona, trimestre. 5
Ultramar y Extranjera. 15
PAGO ADELANTADO

Redacción y Administracion

Albareda 13, segundo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
La Correspondencia al Director

Dirección telegráfica **CORREO-GERONA**

ANUNCIOS REMITIDOS Y ESQUELAS

á precios convencionales.

Número suelto. 10
Número atrasado. 15
Paquetes de 25 números 1^{rs} 95

AÑO VII

—Gerona — Lunes 1.º de Mayo de 1899—

96

PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO

DE

OCURRIDO EN LLAGOSTERA EN 1.º DE MAYO DE 1898

D. LINO ESTEVA ROSA

Q. E. P. D.

Sus afligidos: viuda doña Maria Bassets; hijos, don Joaquin, doña Maria, doña Dolores y doña Engracia; hijo político, don Martin Adroher; nieta, hermano, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes

Al recordar á sus amigos tan irremediable pérdida, le suplican le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al oficio que para el eterno descanso de su alma se celebrará en la Parroquial iglesia de la villa de Llagostera, mañana martes 2 de Mayo á las nueve y media de la mañana.

Despues del oficio la misa de perdon.

El ilustrisimo y reverendísimo señor Obispo de la Diócesis tuvo á bien conceder cuarenta dias de indulgencia á sus fieles diocesanos por el oficio ó misa que oigan, comunión que apliquen ó parte del rosario que recen en sufragio del alma del difunto.

Gerona y Mayo de 1899.



Sección religiosa

Santo domasiana

San Anastasio

Cuarenta Horas

Iglesia de las Beatas

Páginas de la Historia

Gloriosa defensa de Algodonales

1.º de Mayo de 1810

Ocho días después de haber sido rudamente castigados los soldados de Napoleón en Montellano, presentaronse 4.000 de ellos ante Algodonales, con el propósito de vengar en los vecinos de este pueblo los daños que los de aquel les causaron, dando con tal propósito motivo para que se escribiera una de las páginas gloriosas de eternal recuerdo, en que tanto abunda

da la guerra de la Independencia; página de que son principales protagonistas el inmortal alcalde de Montellano, D. José Romero, su familia, su criado Antonio Arenilla y D. Francisco Ascanie, todos refugiados en Algodonales contra sus voluntades.

El mismo día 1.º de Mayo, que fué el de su llegada á la última de las mencionadas poblaciones, los franceses comenzaron los ataques, logrando, tras de una pelea rudísima, que consistió en ir tomando casa por casa, hacerse dueños del pueblo, que en realidad no era otra cosa que una inmensa heguera, por haber ido los imperiales incendiando las casas á medida que las tomaban.

A medja noche solo cuatro ó seis casas respetadas por el fuego, quedaban en poder de los españoles, una de ellas era la ocupada por el heroico Romero, su familia y servidumbre, quienes, con su valentía y gran presencia de animo, habianse convertido en un baluarte inexpugnable y temible.

Amaneció el día 2 y aún la casa manteníase en pie y sin que sus defensores pensarán en otra cosa que no fuera matar franceses y en morir todos antes que capitular.

A las diez de la mañana, á costa de

numerosos muertos que dejaron tendidos alrededor de la casa, los franceses consiguieron ponerla fuego; mas no por esto se entregó aquel puñado de valientes españoles; continuaron defendiéndose, recibiendo al poco rato el bravo Romero gloriosa muerte en brazos de su esposa doña Ana Dorado, en cargándose por tal motivo de la defensa de la casa sus hijos Jerónimo y José María, de 17 y 12 años de edad respectivamente, que, sin moverse de la misma habitación y ventana donde había muerto su padre, continuaron batiéndose, más de una hora, cesando solo cuando cayó herida la joven y digna hija del heroico alcalde, circunstancia que aprovecharon los de Napoleón para asaltar el edificio que fué durante largas horas formidable y terrible fortaleza, asalto que favoreció tambien el desplome de una gran parte de la casa.

De los defensores murieron D. José Romero, su amigo D. Francisco Ascanie, de setenta años, y su criado Antonio Arenilla; y el resto de ellos, doña Ana Dorado y sus hijos, Jerónimo, María del Rosario y José María, resultaron con heridas más ó menos de importancia. Para que los franceses no profanaran el cadáver de Romero, su fami-

lia lo arrojó á un montón de trigo que estaba ardiendo.

El Bachiller Alonso de Zamora

NON NATA

Querido Director:

Debo decirle para su satisfacción, que el artículo «No es ese el camino» que ha publicado su periodico, ha llamado justamente la atención de todos los hijos de esa provincia, sin distinción de colores políticos. Ya sabe V. que no comulgo en la iglesia silvelista, por más que en ella tenga muy buenos amigos, y personas á quienes considero y admiro: por eso creo, ser mi voto, sincero y ageno á las pequenezes de partido.

Duro con el general que excomulgando á los demás de su clase, admitiendo el nombre de cristiano, en vez de jefe de peloton de ejecuciones, ha defraudado las esperanzas de los cándidos é ilusos católicos prácticos de esa capital que se constituyeron en Junta Comarcal del polaviejismo.

En efecto, no es ese el camino de los nuevos fariseos (prácticos en acaparar pnbillas, ricas y virtuosas, por fea que alguna sea, con tal de tener muchas hectáreas

de regadío) para llegar á la soñada regeneración. Debieran haber seguido distinto rumbo, si quiera condujera al inclemente Gólgota, que si presenciaban el gran sacrificio del hombre Dios, al menos podrían decir: estamos en la víspera de la Resurrección. Han dejado el camino de la amargura, para huir de la suerte que les cupo á los dos perillanes que murieron al lado de Jesús; es que temieron se les arrancase la máscara y se descubriese el juego, pues todo el mundo los conoce como carlistas con careta y mambrises y tagalos sin ella.

¡Que lástima hayan muerto apenas nacidos!

En el pecado llevan la penitencia.

Se les consideraba en el terreno político porqué no desplegaban la lengua, y al primer tapon zurrapa.

¡Que alegres ayer con sus finjidas fuerzas!

¡Que lívidos sus semblantes de hoy!...

Lloren pues, como débiles mujeres su inexperiencia política y enciérrense en sus casas ó vuelvan á sus pairales lares, ya sea en la antigua Ausona ó en la Selva, de la que nunca debieron haber salido; ó congréguense todos en la ciudad de Córca, cuyos habitantes reciben el calificativo de bobos por querer desviar el río que por aquella serpentea. Y presencian aun impávidos como el río volvió á su primitivo cauce, teniendo actualmente un río sin puente y un puente sin río.

Grande es el servicio que han prestado con la carta-manifiesto fracasada, pues por todas partes llueven dimisiones de esas juntas católica-prácticas.

Pretendieron matar el carlismo verdadero con el carlismo disfrazado, y el intentar ha sido vano por imposible y absurdo; han querido echar la zancadilla al ilustrado jefe de la situación y colocar en su puesto al héroe de Penaragüe que, como dice muy bien EL CORREO DE GERONA, y hoy lo repiten todos los periódicos nacionales y extranjeros, no se parece en nada á los generales de verdad: Leon, O'Donnell, Espartero, Prim, etc y menos aún Zumalacárregui.

La daga está fuera de la funda y antes de pocos días recibirán el golpe mortal. Veamos la suerte de banderillas y capeo.

El señor Silvela sabe que no vá á ninguna parte con un Ministerio heterogéneo, cansará y matará al bicho, héroe de Filipinas como Cánovas al pacificador de España, hoy eclipsado por un advenedizo.

Ayer noche se han reunido en fraternal banquete caracterizados carlistas de la Inmortal Gerona brindando por el éxito de sus ideales y todos se juramentaron que antes que apoyar á los nuevos mercaderes y fariseos miembros de agonizantes polaviejistas, se aliarán con el more muza, y mayormente con la actual situación si llega á tomar forma homogénea y sigue el camino de la selección.

Se me olvidaba hacer constar que en el banquete, leyéronse poesías y una oportunísima alegoría, representando la entrada de un neófito ó miembro en la junta *Non Nata*.

Voilà au complet.

Los siete pecados capitales.

Vivir para ver.

S. de C.

Barcelona 29 de Abril de 1899.

Revista bursatil

Barcelona 30 de Abril de 1899.

En varias revistas hemos manifestado

nuestra extrañeza al ver que el 4 por 100 Interior pasaba los tipos de 600 por 100 hasta llegar á 65 por 100, en vísperas de un corte de cuentas, impuesto, conversión, ó como quiera llamársele. Hoy, al conocer algunas cifras que nos proporcionan, crece de punto nuestra extrañeza.

Los servicios de las deudas han aumentado en 109 por 100.

Volvemos pues á repetir lo que indicamos en una de nuestras anteriores revistas: háganse sacrificios por parte del contribuyente, busquense nuevos ingresos para que el arreglo resulte verdad hay que sacrificar los intereses de todas las deudas en un 45 por 100.

Algunos periódicos extranjeros, no sabemos con qué fines, procuran dorar la píldora, y buscan filones de tributación para reforzar los presupuestos; nosotros preferimos la realidad de los números, y de veras nos felicitaremos, si en terreno práctico encuentra el ministro de Hacienda lo que le proponen en teoría.

Toda la semana flojeó el 4 por 100 Interior; inicióse una fuerte reacción el viernes último, ganando entero y medio en un par de sesiones, y cerrando ayer á 63'50.

La liquidación se ha presentado fácil, lo mismo para los cuatros que para los locales. Las doblas desde 5 céntimos á 15 reparten el 4 por 100 Interior.

Los valores ferroviarios siguen sostenidos. A pesar de lo flojos que estaban estos últimos días, los valores del Estado, las Francias y Nortes han mantenido los tipos ganados en la última semana, cerrando en la Bolsa de ayer á 45'40 los primeros y 48'40 los segundos.

Las doblas de francias han fluctuado entre 12 céntimos y 20 repart, siendo el tipo más general el de 15 céntimos.

Los Nortes entre 10 y 13 céntimos, también repart, escaseando más el papel por lo mucho que tiene vendido el arbitraje en el mercado de París.

Los cierres de Cubas y Obligaciones, con pocos negocios.

Al vuelo

Ya tenemos senadores.

No importa quienes sean: lo que interesa es saber que son los elegidos por el voto del país, como nunca libremente emitido en las elecciones del domingo.

La política impersonal que aquí se ha inaugurado, es la política que de mucho tiempo acá venía pregonándose por los espíritus independentes, como la única capaz de terminar de una vez con banderías que desgarran en la lucha lo mismo que intentan salvar y hacen de las provincias campos de pelea en donde todo perece bajo las plantas de los combatientes.

Horá era de que se impusiese el verdadero país: los que tomando su nombre lo habían abatido todo y todo lo habían sacrificado en aras de los intereses pequeños y del egoísmo brutal que no daba oídos al clamor de las víctimas, ni á levantarse se atrevieron ante el impulso de la voluntad independiente y firme de los elementos sociales que esta vez se ha manifestado con toda su fuerza.

Ya terminadas las elecciones de senadores empiezan los cabildos y las cábalas sobre las de concejales, que se aproximan.

Hay candidatos espontáneos, de esos que brotan como los hongos y se juzgan salvadores futuros de su pueblo.

Los que más cabildean y se mueven, aunque en secreto, son ciertos elementos disgregados de las antiguas huestes del marqués de Robert.

Parece que hasta hay un candidato sorpresa.

Teme el tal lanzarse desde los primeros momentos, por que no resistiría el embate de sus adversarios; pero se lanzará á última hora... á probar si la fortuna sigue siéndole adversa.

¿Qué cómo estamos en el secreto?

Los árboles, hoy tiernos de la Dehesa, unen sus ramas como rogando á Dios que no les caiga esa breva; y las verdes hojas, temblando á las sacudidas del viento que pasa, parece que dicen: *gran Dio morire si jovic.*

Ellos nos lo contaron todo.

Crónica

Un año hace hoy del fallecimiento del conocido fabricante y exportador de tapones, de Llagostera, don Lino Esteva y Rosa.

Cuantos trataron al señor Esteva saben lo mucho que valía por su inteligencia, por su actividad y por su honradez, prendas con las cuales logró abrirse paso en la vida comercial, á la que se consagró con entusiasmo desde sus primeros años, conquistando una posición que le permitía dar expansión á los sentimientos caritativos que siempre le distinguieron.

Al recordar tan doloroso aniversario nos asociamos á las tristezas de la inconsolable esposa é hijos del finado y rogamos á nuestros lectores tengan presente en sus oraciones al que fué esposo y padre amantísimo y amigo cariñoso.

Ayer mañana verificáronse en esta capital, sin incidente ni protesta alguna, las elecciones de senadores.

Presidió el acto don Mariano Bassols.

Resultaron elegidos los dos candidatos oficiales don Alberto Camps, silvelista, por 218 votos, don Luis Canalejas, demócrata por 221 y el de oposición, conservador independiente, don Tomás Roger, por 192.

El candidato oficial señor marqués de Velada, únicamente obtuvo 56 votos.

La mayoría de los compromisarios salieron ayer tarde para sus respectivos pueblitos.

El día de hoy ha sido de legítima primavera, habiendo transeurrido con cielos despejados que en los anteriores, pero sin que dejaran de presentarse núcleos nubosos, sobre todo en la parte de la mañana.

La temperatura ha sido bastante elevada, molestando algo el calor.

En la iglesia de Nuestra Señora del Carmen de esta ciudad se celebrarán mañana, martes, á las nueve de la misma, solemnes funerales para el eterno descanso del alma del reverendo don Ginés Hornós capellán que fué del Cementerio y hermano político de nuestro amigo particular el oficial de la Intervención de Hacienda, don Francisco Estragués, al que reiteramos, así como á la desconsolada familia del finado, la expresión de nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Durante el actual mes de mayo los ayuntamientos deben satisfacer á las res-

pectivas Diputaciones el cuarto trimestre de la cuota que les ha correspondido en el repartimiento provincial.

También deberán satisfacer á la Administración de Hacienda el importe del tercer trimestre del impuesto de consumos, cereales y sal.

Ha ingresado en la cárcel de Figueras por orden del gobernador militar de aquella plaza, el rematado Teodoro Sanz Fernando, el cual ha sido puesto á disposición del Director General de Penales.

Esta mañana se ha reunido en el salón de sesiones de la Diputación la Junta provincial del censo para examinar las listas electorales rectificadas y resolver los recursos promovidos sobre inclusión y exclusión de electores.

Se ha publicado una Real orden reconociendo la existencia legal del Instituto de Religiosas Terciarias de San Francisco de Assís, bajo la advocación de la Divina Pastora.

El Congreso Vitícola de Reus, que debía celebrarse el día 14 del próximo mayo, se ha aplazado hasta los días 21 y 22 del citado mes, por coincidir la fecha para que estaba anunciado con el período electoral de los cargos de concejales.

El tribunal de oposiciones á las notarías vacantes en el Colegio de este territorio, ha concedido el plazo de veinte días, á contar desde el 28 del pasado abril, para que puedan completar sus expedientes los opositores que los tengan incompletos.

Con motivo de celebrarse mañana la fiesta nacional del 2 de mayo, las tropas de la guarnición vestirán de gala y ondeará en los edificios públicos el pabellón nacional.

Ha llegado á esta capital, con objeto de incorporarse á su destino, el médico mayor de Sanidad Militar, don Antonio Salvat Martí.

Desde 1.º de Julio próximo, según disposición de la Dirección de Penales, quedará á cargo de los presidentes de Audiencias provinciales, la recaudación é inversión de los fondos carcelarios de partido.

Según orden telegráfica del ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que, reanuda de el servicio para la América del Sur por la Compañía Trasatlántica, puedan embarcar en los buques de la misma individuos de la recluta voluntaria procedentes de aquellas Américas, á quienes se les concedió pasaje de regreso por cuenta del Estado como repatriados de Cuba y Puerto Rico.

El senador electo, nuestro distinguido amigo don Tomás Roger, entregó ayer, antes de salir para Barcelona, mil pesetas con destino á los establecimientos de Beneficencia.

Según se decía ayer, han obtenido en los Juegos Florales que se celebrarán el primer domingo de Mayo en Barcelona, el canónigo Rdo. don Jaime Collell la «Englatina»; Tell y Lafont, la «Viola»; Luis B. Nadal, la «Flor Natural», y Mariano Vayreda y el Rdo. Costa y Llovera, premios extraordinarios.

La prosa del primero se titula «Hivern a Nuria»; la del señor Tell, «Flores y Roma»; la del señor Nadal, «Amor sens fruit», y la del Rdo. Costa, «La vida pagada». El señor Vayreda ha obtenido premio por un trabajo en prosa titulado «Sanch nova», fragmento de novela.

Los concursos para la provisión de escuelas de párvulos serán resueltos muy en breve y parece ser que se excluirá de ellos a las maestras que desempeñen escuelas elementales y antes no hayan servido en las de párvulos.

Por haber infringido el reglamento de policía de carreteras, han sido denunciados a este gobierno civil, el vecino de Santa María de Corcó, Francisco Puig y Puig y el de Planolas José Vilá.

La cofradía de la Purísima Sangre de N. S. J. celebrará el miércoles próximo con solemnes cultos la festividad de la Invencción de la Santa Cruz.

Ocupará la cátedra sagrada el capellán del regimiento de Guipúzcoa, don Pedro Perez.

En la iglesia de las Capuchinas se ha verificado esta mañana con inusitada pompa y ante gran número de fieles, la toma de hábito de la señorita Rosa Pacreu.

SE VENDEN en buen sitio del vecindario de San Antonio, vulgo Veinat de Salt, dos casas conjuntas, divididas en cuatro de planta baja, un piso y huerto cada una y que reditan en la actualidad, como producto mínimo líquido, sobre cuatrocientas pesetas anuales.

Dará razón don Martin Adroher, Procurador causídico, calle de Albareda, 13, 2.º

CASA de huéspedes para caballeros se ofrece con toda asistencia, trato de familia.—Cort-real, núm. 15, piso 1.º

La Pomada Pancho
Hemos usado varias veces en esta comunidad del unguento Pancho habiendo dado siempre excelente resultado.—Santa Coloma de Farnés ocho de junio de mil ochocientos noventa y uno.—Sor Carmen Alemany, Priora.

—Hemos usado varias veces en esta comunidad de hermanas Josefinas, el Unguento de Pancho dándonos muy buenos resultados.—Santa Coloma de Farnés Junio del año mil ochocientos noventa y uno.—La superiora, Casilda Oueca.

—Hago constar que me ha dado muy buenos resultados el unguento de Pancho, en unas quemaduras que recibí.—Santa Coloma de Farnés trece de junio de mil ochocientos noventa y uno.—Jesusa Martinez de Calvo.

INSECTICIDA VEGETAL
Destrucción infalible

El que quiera obtener la limpieza segura de toda clase de insectos, como chinches, moscas, mosquitos, pulgas, piojos, escarabajos, polillas, hormigas y demás insectos, use el «Insecticida Vegetal» que no causa ningún perjuicio al hombre ni a los animales domésticos.

También se venden polvos para exterminar ratas, ratones y topes.

El que quiera la limpieza de las habitaciones y estar con sosiego en reuniones, iglesias, en el trabajo etc. por la molestia que en esta época causan las pulgas, acuda al depósito de polvos y fuelles establecido en la

POSADA DE PEDRO MONTAÑA
Frente a la Audiencia de esta ciudad.

Sección comercial

BOLSIN DE BARCELONA MAÑANA.
Cambios del día 1 de Mayo de 1899

| | |
|------------------------|-------|
| Cubas 1886 | 66'25 |
| dem 1899 | 60'00 |
| Nortes | 48'40 |
| Francias | 45'45 |
| CAMBIOS DEL ORO | |
| Alfonso | 17'10 |
| Isabel | 19'50 |
| Onzas | 18'20 |
| Monedas de 20 pesetas | 16'00 |
| Oro pequeño | 13'00 |
| CAMBIOS | |
| París vista | 19'00 |
| Londres vista | 30'00 |
| CUPONES | |
| Vencimiento Abril 1899 | |
| Cubas 1886 1890 | 0 50 |
| Exterior | 2'00 |
| interior y Amortizable | 3'00 |

NOTICIAS TELEGRAFICAS
Madrid 1.º

La «Revista Económica» dice que los proyectos del señor Villaverde quedan reducidos a la conversión de las deudas flotantes.

Añade que se suspenderán todas las autorizaciones de carácter económico y que el impuesto sobre las utilidades será el único sacrificio que se exigirá a los tenedores de papel del Estado, adoptándose al efecto distintos tipos de contribución.

Así lo dice el referido periódico, pero se ignora la certeza de la noticia.

—El resultado de las elecciones de senadores, según los datos oficiales que han facilitado en el ministerio de la Gobernación es el siguiente:

- Ministeriales, 130.
- Tetuanistas, 6.
- Liberales, 42.
- Gamacistas, siete.
- Republicanos, uno.
- Romeristas, uno.
- Integristas, uno.
- Carlistas, tres.

—El señor ministro de la Gobernación no asistió anoche a su despacho.

Recibió a los periodistas el subsecretario, señor marqués de Lema, el cual confirmó las noticias electorales que anteriormente se habían facilitado a la prensa.

Ademas leyó varios telegramas de provincias, entre los cuales merecen especial mención los siguientes:

Uno dando cuenta de la celebración de un meeting republicano en la Coruña.

Otro del mismo carácter político en el Ferrol y por último leyó también otro despacho diciendo que hoy se verificara en esta última población un «meeting» socialista.

Respecto de las dos primeras reuniones, los despachos dicen que se verificaron sin el menor contratiempo.

—La Asociación de Propietarios de Madrid, accediendo gustosa a la invitación hecha por el ministro de la Gobernación, ha acordado nombrar candidatos, para que le representen en el Municipio, a los señores don José Rubio y don Félix Rubio.

—En todos los círculos políticos no se habla de otra cosa que de la prisión del señor don Patricio Chamón y de su ingreso en las prisiones militares.

El hecho se conceptúa generalmente como una torpeza del Gobierno, pues el acto de la prisión, realizado después de analizar las causas que pudieron motivarlo, es, en opinión de personas competentes, injustificado.

Imprenta de EL CORREO DE GERONA

idad de apelar a todas sus fuerzas, pareciendola imposible que una criatura tan débil y delicada, a la que un soplo había podido derribar, opusiese tan resistencia.

—[Cómo]
—Si, eso es.

—¡Secorro! ¡Secorro!—gritó Neemi.

Esta comprendió que sus fuerzas se agotaban porque en la resistencia inaudita de la enferma había algo que iba en contra de ella.

Acudieron apresuradamente las dos criadas; y un momento después todos cuantos había en la casa pusieron en pie alarmados por aquel sacso.

Un criado fuese en seguida en busca del doctor Marecat.

Noemi cargó con la responsabilidad de enviar a buscar el conde de Bois de la Vrilliere, avisándole que no dejase de avisar inmediatamente al doctor Desfontaines y de presentarse allí tan pronto como pudiese.

XXI

El rayo oculto

Al recordarte la despedida, aquella despedida tan frígida del día siguiente, me obligan a decirte que eras buena, pero orgullosa.

Estas últimas palabras eran tranquilizadoras; sin embargo, por el tono con que las pronunció Helie parecía ocultar algún otro pensamiento del anterior día como te he dicho.

Parece que esto habría pasado desapercibido para todos y no lo fue para Neemi.

—Me parece que tienes alguna cosa que te preocupa... algo que es en contra mía,—la dijo con tono de cariñosa reproche.

—¿Yo? ¿En contra suya?—contestó Helie, y al mismo tiempo dijo que quería contener una palabra pronta a escaparse de sus labios, un secreto que quizás la turbaría.

Quedóse silenciosa y pensativa durante unos cuantos segundos y luego añadió:

—¡No! ¡No me pasa nada!
Apoyó pesadamente otra vez la cabeza en los almohadones al mismo

MÉDICO HIGIENISTA

Especialista en enfermedades venéreas y sifilíticas.

JUAN JORDI

Consulta de 12 a 1

Zapateria Vieja, 7, 1.º

GERONA

Manuel Burch

MÉDICO-OCULISTA

Antiguo ayudante del Dr. Barraquer

y médico-oculista del Hospital de Sta. Cruz de Barcelona

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.—ANOMALIAS DE LA VISION

Rambla de la Libertad, entrada por la Calle de Besadó, 2

Fonda de San Antonio

DE

Francisco Trasti

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo junto a la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.

Habitaciones espaciales para familias y particulares.

Servicio a la carta y a precio fijo.

Calle San Pablo, núm. 7.—BARCELONA.

F. Terrades MÉDICO CIRUJANO

Ayudante de la Clínica de enfermedades de la mujer

del Dr. Fargas de Barcelona

MÉDICO POR OPOSICIÓN

del Hospital de la Santa Cruz de la misma ciudad.

Consulta de 9 a 10 y de 2 a 4.

Progreso, 18, 2.º

GERONA

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Las condiciones de la vida civilizada han aumentado el número de las hernias: hoy se trabaja más con el seso que con la carne, y como el plano abdominal es muscular, no puede resistir las presiones que sufre. El punto menos resistente cede, y ya aquella persona queda inhábil para todo ejercicio de fuerza ó de agilidad, y además sujeta a un peligro grave; el de que por el menor descuido la Hernia se estrangule y le mate. Para ellas no habrá otro remedio eficaz que la operación: hay dos sistemas generales, la sutura y el taponamiento. La sutura es operación peligrosa y difícil. Y sobre su peligro, no siempre es eficaz; el 33 por 100 de las hernias suturadas resultan después... más grandes. El taponamiento es menos peligroso, aunque produce no pocos casos de peritonitis, de orquitis, etc. Y en lugar de la Hernia deja una imperfección molesta y repulsiva.

Llevar toda la vida un artefacto incómodo; estar expuesto siempre a un peligro mortal; haber de someterse a otro peligro inmediato si se quiere intentar la curación y todavía quedar imperfecto... ese era hasta hoy el bonito porvenir de los herniados si por un descuido, por un obligado esfuerzo, por el cólico más leve, la Hernia se sale, se niega a dejarse reducir y la estrangulación se establece. Estrangulación cuya gravedad aumenta por minutos, ocasionando dolores atroces, vómitos, convulsiones, y por fin la muerte. Esos peligros los evita el AUTO-MOTO-ELECTRICO, aparato curativo de las hernias, con patente de invención por veinte años. Se compone fundamentalmente por un vendaje contentivo semejante a los mejores de los antiguos, puesto que goza de una triple elasticidad, una en su resorte y otras dos en absoluto independientes en sus dos extremos. Ya en esto lleva ventaja no pequeña a los bragueros usuales, que no suelen fiar sino en su resorte, cuando no son rígidos como barra de hierro que corta las carnes. Pero aun esa ventaja notable es lo de menos; es que no se limita a contener mejor, mucho mejor, es que cura la Hernia. Produce un avivamiento, una energía nueva en todo el contorno, una nueva formación de substancia joven, que cierra el camino a toda complicación. Esto es lo que con verdad se llama curar la hernia.

¿Cómo logra tanto el Auto-moto-eléctrico **Eusacca**? Precisamente por esta última condición suya; porque está construido de manera que por su mera aplicación sobre los tegumentos desarrolla una corriente continua, insensible para nuestros nervios periféricos, pero muy bastante para despertar las energías celulares. Sabido es que la electricidad es el gran despertador de la energía terrestre. Esa excitación continua, permanente, sobre el campo todo de la Hernia, la renueva, la rejuvenece, la cicatriza en suma: la Hernia se cura sin operación, sin peligro, sin temor de ninguna clase. Exige únicamente un poco de constancia. Consulta por correo.—Guardia médica permanente.—CONSULTORIO MÉDICO INTERNACIONAL ARENAL, 1, MADRID. No tiene sucursales ni representantes.

tiempo que un sollozo convulsivo hacia extramacer todo su cuerpo.

—¡Ah! ¡Noe! ¡cuán desgraciada soy!—exclamó de pronto.

—Ten ánimo... pronto te pondrás buena.

—No, no puede ser, sufro muchísimo y comprendo que este ha concluido.

¡Cuande pienso que moriré sin saber que enfermedad me mata y quien la causó!

—¡Quien la causó! ¿Que quieres decir?

—¡Ba! Que a mi edad la muerte no viene si no se la llama.

—Ante todo es preciso, querida Helione, que te convenzas que no se trata de la muerte y en cuanto a la enfermedad, no tiene hora fija para presentarse.

Meneó Helione la cabeza y miró a Noemi abriendo desmesuradamente los ojos.

A esas palabras siguió un prolongado y penoso silencio que interrumpió Helione diciendo con voz ahogada:

—Noemi! Noemi! Dime, por Dios, que no eres tú!

Pusose muy pálida Noemi y respondió:

—Que te diga que no soy yo! ¿Que es lo que dices? ¡Estas loca!

—Dime que no eres tú! ¡Dime!ol

—Pero lo que me dices es una insensatez, querida Helione.

—¡Oh! ¡Será que a veces se me escapa la razón!—dijo y se llevó la mano por la sudorosa frente.

Solo que no hay para que decir que sufro de una manera horrosa... que no es natural.

—¿Que es lo que supones?

—¡Yo que sé!

—Escúchame, Helione, hablé con el señor Bois de la Vrillière,—dijo Noemi,—y vamos a hacer de modo que se aleje el señor Maecat para que venga el señor Desfontaines, ¿quieres que te visite ese señor?

—¿El doctor Desfontaines? ¡Ya lo creo! ¡A ese se lo contaré todo!

De una manera lenta fué cayendo otra vez en el sopor en que se hallaba siempre y del que no salía nunca sin sobresaltos.

—No, añadió,—no quiero decirle nada, porque no he de acusar a nadie, puesto que no me han querido que me llenen.

—¡Helione! ¡Querida mía! Dime que secreto es ese que tanto te entristece.

—¡Ah! ¡Dírselo a tí!

—Si.

—¡Oh! ¡No, jamás!

—¿Y por qué no quieres decírmelo?

Respirando con dificultad y hablando con incoherencia respondió Helione.

—No, a tí, no... a él puede que sí... Tampoco a él porque lo apenaría mucho y tal vez no me quería creer... Además, puede no ser verdad... estoy loca... tú lo dijiste antes...

¿No es verdad que eres mi amiga... la mejor de todas? No es posible que quieras que... ¡Ah!

Lanzó un grito estridente, ocultó el rostro entre las manos y experimentó una violenta conmoción.

«Quiso echarse fuera de la cama, dominóla de pronto una terrible sobreexcitación nerviosa y en pocos segundos se declaró un curso de los más terribles.»

—¡Qué golpe!

El ataque fué tan rápido que a Noemi a penas la dió tiempo para cogerla por los brazos para obligarla a estarse quieta, y para ello tuvo nece,